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 日程第７ 議員派遣の件 

                                            

本日の会議に付した事件 

 議事日程のとおり 



 

 

午前１０時０３分 開会 

議長 おはようございます。 

  会議に先立ちまして、国旗、町旗に一礼をお願いします。それでは、一同起立。国旗、町旗

に礼。お直りください。ご着席ください。ありがとうございました。 

  ただいまの出席議員数10名です。定足数に達しております。ただいまから令和２年第２回臨

時会を開会いたします。 

  直ちに会議を開きます。 

                                            

日程第１ 会議録署名議員の指名 

議長 日程第１ 会議録署名議員の指名を行います。 

  会議録署名議員は、会議規則第125条の規定により、議長が指名をします。１番叶内昌樹君、

５番石山和春君の両名を指名します。 

                                            

日程第２ 会期の決定 

議長 日程第２ 会期の決定についてを議題とします。 

  会期の発言は、奥山議会運営委員長よりお願いをいたします。 

６番 本日開催されました議会運営委員会におきまして、本臨時会の会期は本日１日限りとする

ことに決定しましたので、報告いたします。 

議長 お諮りいたします。本臨時会の会期は、奥山委員長の報告のとおり本日１日限りと決定す

ることにご異議ありませんか。 

  （「異議なし」の声あり） 

議長 異議なしと認めます。よって、会期は本日１日限りとすることに決定いたしました。 

                                            

日程第３ 諸般の報告 

議長 日程第３ 諸般の報告については、議案書掲載のとおりです。朗読は省略をいたします。 

                                            

日程第４ 町長挨拶 

議長 日程第４ 町長挨拶を受けます。 

町長 おはようございます。 

  本日、令和２年第２回舟形町議会臨時会を招集したところ、議員各位には時節柄何かとお忙

しい中、ご出席賜りまして、誠にありがとうございます。 

  今日、７月７日は七夕でありますが、残念ながら全国的に星空を見ることはできないようで

あります。それどころか、４日未明から熊本県を中心に九州で記録的な集中豪雨により甚大



 

 

な災害が発生しました。３年前には、福岡、大分を襲った九州北部豪雨、２年前には岡山、

広島を中心にした西日本豪雨、昨年は宮城県丸森町などで甚大な被害を出した台風19号によ

る災害など、毎年のように記録的な災害が発生しております。そして、４年前岩手県岩泉町

のグループホームのように、今回の熊本県球磨村においても特別養護老人ホームで多くのお

年寄りの方が亡くなられました。熊本豪雨災害により亡くなられた方に心よりご冥福をお祈

りいたしますとともに、被災された皆様方に心よりお見舞いを申し上げます。 

  新聞報道でもあるように、気象台からの特別警報が深夜であったり早朝に出された場合は、

その後市町村からの避難勧告や避難指示が出されても避難をためらう人が多くなることや、

避難所までの安全経路の安全が確保されないため、避難が進まない状況にあるようです。そ

のため、早い段階での避難準備・高齢者等避難開始情報や避難勧告、そして避難指示を出す

必要があります。昨年、私が参加した消防庁の研修会においても、空振りは許されるが見逃

しは絶対に許されない、早めの市町村長の判断が必要であると教えられました。したがって、

私は空振りを恐れることなく、避難しやすい時間帯、そして安全に避難できるうちに避難準

備・高齢者等避難開始情報や避難勧告、そして避難指示を出していく方針でありますので、

町民の皆様並びに議会の皆様のご理解、ご協力をよろしくお願いいたします。また、新型コ

ロナウイルス感染予防対策をできる限り取りながら、避難所運営に努めてまいります。 

  町民の皆様の安全・安心のため、今回請負契約の締結について提案しております福祉避難所

防災拠点施設の一刻も早い完成が待たれるところでありますので、提出いたしました議案に

ついてよろしくご審議の上、ご決議賜りますようお願い申し上げまして、挨拶とさせていた

だきます。よろしくお願いを申し上げます。 

                                            

日程第５ 議案第４５号 舟形町福祉避難所建設工事請負契約の締結について 

議長 日程第５ 議案第45号 舟形町福祉避難所建設工事請負契約の締結についてを議題といた

します。提案理由の説明を求めます。 

地域整備課長 （朗読、説明省略） 

議長 これより質疑に入ります。 

３番 この舟形町の福祉避難所の建設については、以前全員協議会の中でも話がありましたけれ

ども、あそこの裏手というか山手のほうに大堰が通っております。それで、その大堰が増水

で氾濫した場合に、昨年、一昨年、水があふれて住宅地に流れ込んでおります。それで、今

回この建設に当たって我々議会の中でもちょっと質問ありましたけれども、その対策をどう

するんだと、安全に過ごすにはどうするんだということで、その防災の観点上、いろいろお

話をしていただきたいというようなことを申入れはしたんですけれども、それについてこの

案件にどのように加味されているのか、また、この７億数千万円というこの金額に対して全



 

 

然図面とかどういう形でなるのか、我々に事前にないものですから、そこら辺どういったも

のができるのかちょっと把握し切れておりません。そういうことを事前に我々にお知らせを

するというか、説明はしなくてもいいのか、できればやっぱりしてほしいし、その防災の観

点上からどういうふうな対策を講じられているのか、非常にちょっと疑問に思うところもお

ります。そこら辺を説明をお願いしたいと思います。 

地域整備課長 福祉避難所の安全についてなんですけれども、避難所建設用地の南側に大堰が流

れており、これの越流については可能性としては十分我々も検討したところでございます。 

  まず、対策としましては、バス車庫と福祉避難所用地の間の排水路に約１メートルのコンク

リート水路を設置しまして通水を確保する。さらに、土地については町道と同じまたは若干

高めに盛土、若干というか、車の通行に出入りに支障がないぐらいなんですけれども、町道

よりも少し高めに設計するということで、まずは施設への浸水等はこれで回避できるのでは

ないかと考えているところでございます。 

  事前の説明については大変申し訳なく、設計完成からちょっと入札までの期間の間に時間を

取れればよかったかとは思うんですけれども、若干ちょっと入札の事務手続やら何やらで時

間が取れなかったという部分もありまして、私自身忘れていた部分ではあります。 

  以上です。 

３番 先ほど、町長挨拶の中にもありましたけれども、今九州で非常に大変な災害が起きており

ます。それで、毎年のように起きている、数十年に１回ではなくて毎年のように起きている

状況なので、例えば大堰そのものが一部ではなくて全部決壊した場合について、その分のや

っぱり用水吐きというか、そこら辺の整備もしていかないと、ただ１メートルくらいの堰だ

けで間に合うのかなという心配もあります。そこら辺も今後どういうふうに考えていくか、

ちょっとお聞きしたいと思います。 

地域整備課長 大堰の決壊、まるっきり水路が消失するような事態になった場合なんですけれど

も、まずハリヨ地区が比較的平たんだと。特に勾配的に地形的に考えますと小学校と一ノ関

のちょうど真ん中辺頃が一番低い部分になるのかなと。ほとんど平たんである。さらに、町

民グラウンドのほうに低い段差がありまして、水の流れとしましては上から下へということ

で、大堰が決壊したとしても、ちょうど福祉避難所の真裏で決壊すれば、流れは強いものに

なる可能性は十分にあるんですけれども、福祉避難所が浸水するという可能性はまずないの

ではないかと考えております。 

  以上です。 

議長 ほかにありませんか。 

７番 まず、７億2,600万という多額の金額を使って造る施設でありますし、やはりそこら辺の

図面の詳細が分からずにこの契約に同意するというのは、私はどうなのかなと。１回休憩で



 

 

もして、休会でもして詳細の説明とかというのはできないものですか。金額的にも相当の金

額ですし、全くどういうものができるか分からないものに対して、この予算をすぐ賛成か反

対かという、なかなか難しいものがあるんじゃないかなと思いますけれども、どういったも

のができるかの説明、雪の対策や道路など、その辺がどういうふうになっているかの説明で

きないものですか。質問いたします。 

町長 全く説明がないというふうなことではないと思っております。３月の当初予算の段階でも、

詳細な設計、電気設備、機械設備、外構その他のものはお示ししておりませんけれども、概

要等については議会のほうにお示しをしているはずだと私は思っております。全く説明がな

いということについては、それは違うのではないかと思っているところであります。休会し

て説明をしろということであれば、それはそれで、こちらのほうとしては発注した図面がご

ざいますので、それに基づいて説明をするということは可能でございます。 

７番 まず、概要の説明だけにおいて、その詳細までも含んだ内容の説明をし終わったというこ

とではないわけです。概要は概要だけであって、実際にどういう建物ができるのか、どうい

う外構ができるのかというのは、私は分からないです。ですから、その詳細の説明をするこ

とをこの議決をする前に求めたいと、こういうふうに思います。休会していただきたいと、

こういうふうに思いますけれども、いかがでしょうか。 

議長 暫時休憩をします。 

午前１０時１９分 休憩 

                                            

午前１０時２０分 再開 

議長 再開します。 

  それでは、ここで10時30分まで休憩をいたします。 

午前１０時２０分 休憩 

                                            

午前１０時３３分 再開 

議長 それでは、会議を再開いたします。 

  ここで、全員協議会開催のために本会議を11時30分まで休憩いたします。 

午前１０時３３分 休憩 

                                            

午前１１時３２分 再開 

議長 それでは、休憩前に復し会議を再開いたします。 

  ほかに質疑ありませんか。 

４番 福祉避難所について、ちょっと質問させていただきます。 



 

 

  建てるものではなくて、先ほど３番議員からもありましたけれども、大堰の越流とか雨水処

理とか、その辺のところ、東側に１メートルの側溝を造ったらしいんですけれども、それの

流末処理というか、その水は全部どこに行くのかお聞かせください。 

地域整備課長 流末処理につきましては、福祉避難所の東側、ちょうどバス車庫の間になるんで

すけれども、そこを通って、町道を横断しまして小学校の脇を通って下の沼のほうに入るよ

うな流末になっております。 

４番 １メートルのやつは分かりました。でも、結局夫婦川と同じ、前に私も何回も質問しまし

たけれども、災害に通じるものでありますけれども、そこは県のほうとまだ事業計画もなか

なか進まないのでやきもきしておりますけれども、それに絡めてということで。しかし、こ

の福祉避難所の施設の中の雨水処理とか、全部がそっちに行くわけじゃないでしょうから、

あふれたときには。それは、その処理は寺下のほうに行くような設計になっているんでしょ

うか。 

地域整備課長 防災拠点施設の敷地内の雨水の行き場所ということでお答えしますと、全て沼を

通って夫婦川のほうに流れていくことになろうかと思います。 

４番 じゃあ、全て沼のほうに流末処理がなされるという認識で。だったらまだいいんですけれ

ども、それが寺下のほうに入ってくるような設計でないということで安心しましたので、そ

の辺。あそこは目いっぱいなんです、正直、冬も。だから、そういう設計になっていないの

だとすれば、それはそれで結構です。 

議長 ほかにありませんか。 

９番 じゃあ、１点だけ。この入札の公告の資料を見ますと、工期が来年、３年の３月31日とな

ってございますが、先ほど来、話題になっております町長のご挨拶にもございまして、今の

災害ですね、大きな災害が起きております。このあたり、この３月31日というのは簡単に言

えばもっと早くできないのかということなんですが、そのあたりどうなんでしょう。 

地域整備課長 工期につきましては、令和３年３月19日になっております。 

９番 大変失礼しました。３月19日です。しかしながら、３月19日ではなくてもっと早くできな

いものかなと、希望でございます。そのあたり、私素人でございますのでこの工事そのもの

を、かかる大きな事業でございますけれども、そのあたりどのようにお考えなのか。できれ

ばもっと早く終わらせていただければ、今の災害等々対応できるんじゃないかなと思うとこ

ろでございます。 

地域整備課長 工期につきましては、やっぱり規模が大きい工事ですので、工期内ぎりぎりにな

ってしまうのかなというふうには私のほうでは考えているところなんですけれども、今後施

工業者さんと協議しながら、早期完成を目指していきたいと考えております。 

７番 それでは、この契約金額について、何者入札に来て、落札率は何ぼだったか、それを質問



 

 

させてもらいます。 

地域整備課長 福祉避難所につきましては、２者入札に参加されまして、落札率は95.37％とな

っております。 

議長 ほかにありませんか。 

  （「なし」の声あり） 

議長 質疑なしと認め、これをもって質疑を終結いたします。 

  これより討論を行います。討論はありませんか。 

  （「なし」の声あり） 

議長 討論なしと認めます。 

  これより議案第45号を採決します。議案第45号を原案のとおり決定することに賛成の方は起

立願います。 

  （賛成者起立） 

議長 起立多数です。よって、議案第45号は原案のとおり可決されました。 

                                            

日程第６ 議案第４６号 舟形町防災拠点施設建設工事請負契約の締結について 

議長 日程第６ 議案第46号 舟形町防災拠点施設建設工事請負契約の締結についてを議題とい

たします。提案理由の説明を求めます。 

地域整備課長 （朗読、説明省略） 

議長 これより質疑に入ります。質疑ありませんか。 

  （「なし」の声あり） 

議長 質疑なしと認め、これをもって質疑を終結いたします。 

  これより討論を行います。討論はありませんか。 

  （「なし」の声あり） 

議長 討論なしと認めます。 

  これより議案第46号を採決します。議案第46号を原案のとおり決定することに賛成の方は起

立願います。 

  （賛成者起立） 

議長 起立多数です。よって、議案第46号は原案のとおり可決されました。 

                                            

日程第７ 議員派遣の件 

議長 日程第７ 議員派遣の件についてを議題といたします。議員派遣の内容については、議会

事務局長より朗読を行います。 

議会事務局長 （朗読、説明省略） 



 

 

議長 議員の派遣についてご異議ありませんか。 

  （「異議なし」の声あり） 

議長 異議なしと認め、議員派遣については原案のとおりに決定いたしました。 

  本日の日程は、これをもって全て終了いたしました。 

  会議を閉じます。令和２年第２回臨時会を閉会いたします。 

  大変ご苦労さまでした。 

午前１１時４１分 閉会 
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